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中国工会十八大代表热议用心用情做好维权服务工作———

做职工群众最可信赖的“娘家人”
“用心用情做好维权服务工

作， 实现好、 维护好、 发展好职
工群众的根本利益……” 聆 听
中国工会十八大报告后 ， 辽宁
省大连市甘井子区总工会党组书
记、 主席吴克华代表， 对进一步
做好服务职工工作有了新的感
悟。

“新时期对工会维权服务工
作提出新的要求， 我们作为职工
‘娘家人’， 如何持续提高维权服
务质量， 让广大职工更多地感受
到 ‘娘家人’ 的温暖？” 吴克华
认为， 要坚持从职工群众多样化
需求出发 ， 打通维权服务新路
径， 打造品牌化工作， 使各项服
务更贴近职工群众。

吴克华的思考， 引起许多工
会干部代表的共鸣。

切实维护好职工群众合
法权益

随着经济社会发展， 职工群
众对工会组织有了新需求新期
待， 特别是对工会组织帮助其解
决问题的及时性、 有效性抱有更
强烈期待。

河南省洛阳雷锋车队 （公
益） 队长、 老城区新业态工会兼
职副主席娄建党代表在出租车行
业有多年从业经历， 出租车司机
面临的 “急难愁盼” 他一直记挂
在心。 他建议应发挥集体协商作
用， 形成特定行业、 区域、 头部

企业等内部的用工规则， 招录一
批有能力、 高素质的专职集体协
商指导员， 提供更专业、 更高效
的协商指导。

“突出抓好重点群体维权服
务， 是工会的重要职责。” 10月
10日， 福建省漳州市总工会党
组书记 、 常务副主席张哲青代
表在参加分组讨论时表示， 针
对 新 就 业 形 态 群 体 特 性 和 时
代发展趋势， 要完善修改相关法
律规定， 明确从业者劳动权益
保障责任 。 同时 ， 利用数字化
手段， 推动搭建新就业形态劳
动者用工信息平台 ， 实现劳动
监察和从业者劳动权益的实时保
障。

“积极参与劳动争议多元调
解 ， 探索总结新时代劳动领域
‘枫桥经验’， 推动劳动争议调解
组织建设是我们维权服务工作的
发力点。” 上海浦东新区人大常
委会副主任 ， 区总工会党组书
记、 主席倪倩代表说， 浦东新区
总工会建立了职工维权服务四方
协同合作工作机制， 推进协调劳
动关系三方协商机制， 逐步建立
了全覆盖、 立体化的维权服务格
局。

国网无锡供电公 司 党 委 委
员 、 工 会 主 席 徐 建楠代表介
绍， 他们公司构建了 “1234” 工
作法， 建立以公司职工代表大会
实施办法为基础的职代会制度标
准体系， 针对职工切身利益， 由

工会与行政方协商一致并经职代
会审议通过后， 以集体合同的形
式确定 ， 使职工权益保障制度
化。

聚焦重点群体， 提供更
为精准的维权帮扶服务

“把稳就业摆在更突出位
置， 深化工会就业创业服务， 加
强失业困难群体就业兜底帮扶。”
虽在不同代表团， 但在分组讨论
时， 河南省总工会党组书记、 常
务副主席李拴成代表和四川省成
都市委常委、 市总工会主席刘玉
泉代表都提到了中国工会十八大
报告中的这句话。

成都市总工会为加强失业困
难群体就业兜底帮扶， 建立健全
预 防 职 工 返 贫 致 困 监 测 和 帮
扶 机 制 ， 对符合条件的建档困
难职工每户发放帮扶救助金 。
“我们将持续构建常态化梯度帮
扶长效机制， 推动巩固拓展城市
困难职工解困脱困成果同提升职
工生活品质有效衔接。” 刘玉泉
说。

就业是民生之本。 “我们将
持续组织实施全省工会百场就业
创业服务活动、 阳光就业暖心行
动、 家政服务提质扩容行动等特
色专项活动， 推动工会就业服务
下沉延伸 ， 扩大覆盖面和影响
力。” 李拴成说。

“不同职工群体有着不同的

需求和期盼 。 ” 美团北京朝阳
CBD团结湖站骑士长范铁明代表
介绍 ， 美团通过打造 “温馨小
家 ” ， 让越来越多的外卖员在
“家 ” 里喝上热水 、 吃上热饭 、
洗上热水澡。

工会工作的重心要放在最广
大普通职工身上， 要不断拓展工
作领域、 服务重点群体， 以普惠
性服务和精准帮扶为重点的工会
服务职工体系正加快构建……工
会干部代表使命在肩 、 责任重
大。

适应职工新需求， 创新
维权服务方式

职工的需求在变化， 如何适
应时代要求和职工需求， 推出更
多更好更及时的服务职工群众项
目？

10月11日下午， 山东代表团
分组讨论间隙， 几位工会主席代
表进行了户外劳动者驿站 “服务
大比拼”。

“每处站点都 ‘有名有姓’，
享受唯一编码身份认证 。 打开
‘齐鲁工惠 ’ APP电子地图 ， 所
有站点一张图显示。” 山东省济
南市总工会党组书记、 常务副主
席吕灿华代表打开手机， 一边演
示一边说： “马上要打造 ‘升级
版’， 在户外劳动者驿站常态化
开展 ‘四季服务 ’ 、 法律服务
等。”

“我们在有条件的户外劳动
者驿站加载了 ‘云医疗’ 配套服
务项目， 职工在这里既能体检 ，
也能远程看病， 还可以当场开处
方拿药。” 山东省烟台市总工会
党组书记、 常务副主席陈海涛代
表也拿出手机打开相册介绍说，
为方便职工平常干活受点小伤时
能尽快得到处理， 已经在226个
户外劳动者服务站点加载了 “云
医疗” 服务。

户外劳动者驿站是服务广大
职工的窗口， 一方 “小天地” 有
大作为。

“我们改变传统做法， 在定
点垃圾中转站， 重大工程、 重点
项目工地上建设了300多个户外
劳动者爱心驿站。” 河南省漯河
市总工会党组书记、 常务副主席
曹鹏代表说， 未来， 我们将继续
维权帮扶与职工生活品质提升同
步抓， 培育更多的工会品牌服务
项目。

“顺应 数 字 化 发 展 趋 势 ，
搭 建 工 会 网 上就业服务平台 ”
“打造 ‘职工普惠 ’ APP构建线
上线下融合互动的普惠服务矩
阵” ……代表们纷纷表示， 在新
征程上， 要始终坚持以职工为中
心的工作导向， 切实实现好、 维
护好、 发展好职工群众的根本利
益， 用实际行动成就职工群众的
美好生活。

工人日报记者
田国垒 朱欣 于灵歌

“上级工会可以重点指导龙
头企业等高成长性企业建立一批
工匠孵化工作室， 发挥工匠业务
专长和技术优势， 广泛开展业务
培训、 难点攻关等， 带动更多技
能人才快速成长 。” 10月10日 ，
在中国工会十八大贵州代表团小
组会议上， 首钢水钢集团职工董
事、 工会副主席王海益代表分享
了所在企业培育工匠人才的好做
法， 并提出建议。

中国工会十八大报告提出，
“深化产业工人队伍建设改革 ”
“努力培养造就更多大国工匠 、
高技能人才”。 会场内， 代表们
热情高涨， 围绕如何引领更多人
走匠心筑梦、 技能报国之路， 培
养更多大国工匠、 高技能人才分
享经验、 出谋划策。

技术工人 “走红”， 技
能之路越走越宽

技术工人的成才之路越走越
宽阔———这是会场上多位工匠代
表的切身感受。

“深化产业工人队伍建设改
革……努力培养造就更多大国工
匠、 高技能人才， 充分激发产业
工人的创造精神和奋进力量， 为

建设现代化产业体系作贡献 。”
大国工匠、 全国劳动模范， 中车
株洲车辆有限公司高级工程师、
电焊班班长易冉代表在大会报告
的这段文字下面画上了重重的一
道线。

从 2000年走出技校大门的
“小白”， 到成为知名 “女焊花”，
易冉凭借高超的电焊技艺闯出了
一片天地。 她觉得自己有着生逢
其时的幸运： “在这个重视技能
人才的时代， 我们才有机会实现
技能报国的理想。”

2011年， 中车株洲车辆有限
公司在株洲市总工会支持下组建
易冉领衔的劳模创新工作室。 10
多年来， 工作室培养出电焊高级
技师、 技师和高级技工93人。

“现在，技术工人越来越受重
视， 我将依托劳模工作室和自身
的技术优势， 继续加大技能型人
才培养力度，做好传帮带。”大国
工匠， 中石油西部钻探工程有限
公司新技术推广分公司井下作业
工具工、首席技师谭文波代表说。

深入推进 “产改”， 培
育更多高技能人才

怎样培养造就更多大国工

匠、 高技能人才？ 不少代表带来
了他们的经验和建议。

“我们多年来坚持自办职工
技校， 将培养和使用结合起来。
现在培养的学生上手很快， 还在
实习阶段就有不少单位来 ‘抢
人’。” 中交第二公路工程局有限
公司党委副书记、 工会主席谢国
强代表跟记者分享了企业开办职
工技校的探索。

谢国强建议， 围绕产业和企
业发展需求 ， 动态调整 培 养 方
向 ， 对 接 职 业 标 准 和 岗 位规
范 ， 强化学生实际操作能力培
养。

易冉认为技能人才的培养
应聚焦在班组。 她建议工会推
动加强班组建设 ， 以工会工作
者、 大国工匠、 优秀班组长为
师 ， 引进先进技术 ， 轮训班组
长， 进而带动大批高技能人才成
长。

福建三钢集团公司工会主席
周军代表建议改进技能评价方
式。 他认为， 一些岗位因设备改
造、 技术整合等原因导致原有岗
位工种设置与实际情况不符。 他
建议， 工会推动有关方面及时对
现有岗位工种设置进行调整和认
定。

王海益分享了所 在 企 业 的
好 做 法 。 作 为 贵 州 省 “产改 ”
试点单位 ， 近年来 ， 水 钢 集 团
公司工 会构 建 了 管 理 、 技术 、
技 能 人 才 培 养 、 使用 、 评价 、
激励体系 ， 还设立 “工 匠 助 推
基金”， 培 养 出 一 大 批 工 匠 人
才。

“我们去年设置了职工创新
补助资金， 今年准备构建产业工
人队伍信息平台， 建立高技能人
才基础信息系统和快速服务系
统， 并建设 ‘专家+工匠’ 创新
集群 ， 建立技能技术双导师团
队。” 中航西安飞机工业集团股
份有限公司工会主席田维军代表
表示。

增强获得感， 让 “工匠
风” 成为时尚

大会报告提出， “建立完善
关心关爱劳模工匠和技能人才的
常态化机制， 推动落实劳模工匠
待遇， 提升劳模工匠地位”。 对
此， 不少劳模工匠代表、 工会干
部代表倍感振奋。

“建议提高技能型人 才 特
别是高技能人才收入水平， 定
期发布企业技能人才市场工资价

位。” 上海社会科学院城市与人
口发展研究所研究员林兰代表建
议， 鼓励企业建立符合技能人才
特点的工资分配制度、 补助性津
贴 制 度 和 技 能 人 才 工 资 正 常
增长机制； 鼓励企业设立高技能
人才特聘岗位津贴 、 带徒津贴
等。

谢国强建议， 加强工会与企
业沟通， 进一步健全收入分配激
励机制， 结合实际探索实行协议
工资制 、 项目工资制等分配办
法， 提高技能人才的经济待遇和
社会地位。

湖北省武汉市人大常委会副
主任、 市总工会主席陈新垓代表
建议， 健全 以 技 能 为导向的激
励机制， 落实 “新八级工” 职业
技能等级制度 ， 全面 推 进 能 级
工资集体协商工作 ； 为工匠人
才办理发放智能识别身份的工匠
卡， 在公共交通、 看病就医、 文
化 旅 游 等 方 面 享 受 相 应 优 待
政策； 通过设立国家工匠日、 开
设工匠车站等形式， 广泛宣传工
匠典型 ， 让 “工匠风 ” 成为时
尚。

工人日报记者
徐新星 陈晓燕 王群

李娜 裴龙翔

代表热议深化产业工人队伍建设改革， 培养造就更多大国工匠、 高技能人才———

让工匠人才“走红”新时代


